

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
calle de Sagasta, número 25, bajos
TELÉFONO NÚMERO 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado en la Administración, TRES pesetas. Trimestre vendido 6 cobrado por comisionado, TRES PESETAS Y VEINTICINCO CÉNTIMOS.—Países de la Unión Postal, semestre, CATORCE pesetas.
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de «LA RIOJA».
Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números a la Administración del periódico.
Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

Anuncios a precios convencionales.
Comunicados a UNA peseta línea.
Insértese 6 no, no se devuelven los originales.
No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.
No se publica los días siguientes a festivos.

PEREDA OCULISTA
Muro de la Penitencia, 8, entr.º
Consulta diaria y operaciones de 11 a 1 y de 3 a 4
Gratis para los pobres.

Gimnasio, Mercado, 4
MAYORAL
ESPECIALISTA EN MASAJES
Mercado, 4, pral.

LECHE DE VACA SUIZA
Véase anuncio en tercera plana.

SORDOS
GRAN INVENTO
Don Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico, Mayor, 28, Madrid, ha inventado el modo de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que Su Majestad la Reina, le ha concedido Real privilegio. El señor Ruiz, remite prospectos gratis a quien los pida, mandando sello para contestar.
Calle Mayor, 28, Madrid

Chocolates de Calixto Martínez

LODOSA
Estos selectos chocolates que se expenden en Logroño, calle de San Juan, posada de la Ventosina, por el corresponsal Andrés Sáenz, y muy conocidos por el exquisito paladar; pues no son dulces como los de otras fábricas, agradan al público por saber a canela y cacao.
Se venden con canela y sin ella para enfermos, a 6, 7, 8, 10 y 12 reales. Asimismo hay de exquisito y muy agradable gusto al paladar de 4, 4 y medio y 5 reales paquete de 400 gramos.—Precio fijo.

Escándalos Filipinos

(Artículos de «El Capitán Verdades»)
Otro de los servicios más ambicionados y que más pueden dejar para los que es necesario sudar (término administrativo), si se ha de obtener, es el de hospitales. En el de Manila, por ejemplo, donde por término medio existían 1.200 enfermos, a los que se cargaba la hospitalidad alimenticia (si mal no recuerdo) a un peso diez centavos, era una verdadera ganga ese destino.
Aunque a los pobres soldados les hubieran dado *pechuga de ángeles, vino del Rhin, pavo trufado y Champagne de la Vouda*, no es posible que costase tanto la hospitalidad, y mucho menos lo ha de ser cuando se demuestra que la alimentación dejaba muchísimo que desear por todos conceptos; cosa bien fácil de conseguir abriendo una información, en la que puedan declarar todos cuantos en aquella época se encontraban en los hospitales de Manila. Así es que, suponiendo, como decía antes, que hubiera, por término medio, 1.200 enfermos, que representan otras tantas estancias, a un peso diez centavos cada una, que es como se cargaban (véanse los cargos si se han salvado de los yanquis), y suponiendo también que estas estancias no resultasen más que, por todo lo alto, a noventa centavos una, vemos que resultaría un ahorro en favor del administrador del Hospital de *doscientos cuarenta pesos diarios*, los que naturalmente, todos sabemos que no se guarda el administrador, ni mucho menos, si no que tiene que repartirlos en la forma acostumbrada.
Además de este gran defecto de organización que permite a los individuos del Cuerpo que no sean todo lo honrados que fuera de desear, pues en esto como en todo hay sus hermosas excepciones, que suelen prosperar poco en esos destinos, que permite, repito, cometer grandes y censurables irregularidades, hay otros no menos dignos de mención y que dejan más que el primero que he señalado. Me refiero al 10 por 100 que todos los contratistas dan cuando se les paga lo que suministran, y que casi constituye ya una costumbre admitida; para dar ese 10 por 100, los precios límites de las substancias son siempre superiores a los corrientes, y los contratistas no tienen más remedio que entrar por el aro, pues de lo contrario, los vuelven locos, devolviéndoles mil veces los artículos contratados con una disculpa u otra, y como no les conviene rescindir el contrato, porque perderían el depósito que hicieron al entrar en la licitación, dan cuanto les piden, a fin de cobrar su dinero y no perder más.
El lavado de ropa no deja de ser también una tentación para los poco escrupulosos, pues en esto el Reglamento da amplias facultades. Y a lo mejor aparecen miles y miles de piezas de ropa, lo que permite hacer con el contratista de este servicio lo mismo que con todos los otros contratistas. Hay infinidad de *gajes* más, como los gastos de administración, los gastos de escritorio, los *fondillos*, etc. etcétera, de los que no quiero ocuparme, por ser de todos muy conocidos; y a los que espero pongan eficaz remedio, corrigiéndolos con mano firme, los individuos del Cuerpo, que me consta se han propuesto moralizarlo, pues la comisión nombrada ofrece cuantas garantías pueda necesitar la persona más exigente y sobre todo, el presidente de la misma, cuya honradez y rectitud de carácter es de todo el mundo bien conocida.
He dicho que todos los administradores o comisarios de hospitales son adaptables a estas costumbres, por lo regular

muy generales. He conocido uno en estos últimos tiempos en Manila, que no creo lo pueda haber hecho; en primer lugar, porque no me parece que, dado su modo de ser, sea hombre capaz de esas cosas; en segundo lugar, porque tengo de sus condiciones personales los mejores antecedentes, y en tercer lugar, porque cuando entró a desempeñar el destino, estaba todo hecho, se manejaba muy poco dinero y lo desempeñó muy poco tiempo; debe, sin embargo, estudiarse su gestión, por si yo me equivoco en mis apreciaciones, hijas de mi natural imparcialidad.
Otra de las cosas en que debe fijarse la comisión es en la cuestión de recompensas dadas en estos últimos tiempos; tengo entendido que, a semejanza de lo ocurrido en el Ejército, ha habido dentro del Cuerpo notoria parcialidad y favoritismo irritante y perjudicial. Recuerdo en estos momentos, y siento no saber más casos, porque sé que existen que dos dignísimos y honradísimos oficiales de Administración Militar de los que más han trabajado en el archipiélago filipino y que no han tenido la suerte de estar en destinos *lucrativos*, tal vez porque eran demasiado caballeros, no se les ha dado por tanto trabajo ni una triste cruz roja; me refiero a los señores don Alfredo Serna, habilitado, y al señor Aznar, encargado de la Maestranza de Artillería.

Y a propósito de mi criterio imparcial y amor a la justicia, que he de hacer resaltar siempre sin que me intimiden amenazas tontas, ni críticas, por encima de las que está mi nombre, he de decir que al señalar en días pasados a un oficial del Cuerpo que al irse a Cuba debía a un anticuario cierta cantidad que pagó al regresar, fui hasta cierto punto injusto con él, pues me ha demostrado a mí en primer lugar, como se demuestran estas cosas, y al director del periódico después, que su colección de antigüedades data de muchos años antes de irse a Cuba, en cuya isla no ejerció nunca destino *lucrativo*, ninguno, excepción hecha de un mes, que se le destinó a una plaza sin importancia; y que por su mucha distancia de la capital y falta de comunicación con la misma, no le fueron remitidos fondos, estando aún por satisfacer la cuenta por él rendida.
Con una franqueza que le honra, me ha confesado sus cuartos en su fundamento los hechos por mí relatados, aunque a los mismos se les ha dado una interpretación tan torcida como injusta. Si debía los 3.000 reales al anticuario, no era porque no tuviera con qué pagarle, sino porque se trataba de una de esas cuentas tan corrientes, tan comunes entre esta clase de negocios, y además, porque dejó en poder del citado anticuario objetos por mucho más valor que la citada cantidad, para que él mismo hiciera con ellos los cambios, compras y ventas a que se dedican todos los coleccionistas.

Según nos han dicho, y está probado, posee por su casa algunos bienes de fortuna, que ha invertido e invierte en esto que el citado oficial llama el vicio y amor de toda su vida: *las antigüedades*.
En la Exposición Histórica Europea, celebrada en Madrid con motivo del Centenario de Colón, en 1873, fué premiada su colección, y esto prueba que en aquel tiempo ya tenía valor, y que no es formada después de su regreso de Cuba.
Si alguien me probará lo contrario de lo que a mi juicio he demostrado el referido oficial, cuyo nombre me reservo, dispuesto estoy a que se esclarezcan, como se pida; los hechos.
De este modo prueban los caballeros su honrada conducta, sin vacilaciones ni temores. Los culpables, los que han perdido toda noción de dignidad y decoro, llevan su cinismo hasta el punto de buscar la reivindicación por otros medios, en los que creen encontrar una venganza por la creencia que tienen de lo difícil que es demostrar sus escandalosos actos.

Sección de Haro
Toros y cintas
La fiesta empezó a las doce y media de la mañana con una comida en la huerta de *Facero*.
Allí se hizo un derroche de frases ingeniosas y otro derroche de líquidos, sin que por eso estuviesen las cabezas calmoceanas.
Los chicos se penetraron de la importancia del papel que tenían que representar ante la faz del mundo y rindieron culto a la señora Prudencia.
No hubo brindis, que es cuanto se puede decir tratándose de una reunión de jóvenes, y en nuestros días.
Cuando ya la hora crítica estaba si cae o no cae, nos encaminamos todos a la plaza de toros, cuyos alrededores estaban situados en toda regla, a causa de que las puertas permanecían herméticamente cerradas.
En el momento histórico que se dejaron amplias, la muchedumbre se abalanzó ansiosa de penetrar en el que algunos llaman el templo del arte.
La entrada fué buena: una entrada gratis.
Dió principio la función con el despejo, hecho por apreciables muchachos, caballeros en arosas bicieletas. Como es de rigor, se les aplaudió tanto como su labor se merecía, y empezó la carrera de cintas, en la que demostraron que el morapio de que antes hablabamos no les enturbió la vista, puesto que las cintas desaparecieron en un dos por tres, quedando

tan sólo una a la que ninguno quiso enlazar el puntero.
¡Misterios de la juventud!
Y a seguida salió la cuadrilla con sus picadores, mulillas y demás artefactos pertinentes.
Previos los saludos de rúbrica, y previa la señal convenida del inteligente y entusiasta presidente *Barbi*, se dió suelta a la primera individuo, llamada *Azucarada*, que salió disparada, porque debía hacerle pupa la divisa.
Fué lanceada de capa, pero no iba contra la caballería ni a la de tres.
Se cambió la suerte, colocando el amigo Rosales *Montañésito*, un precioso par de banderillas, regalado por la colonia francesa a Mr. Flagotier con una senda dedicatoria y un par de botellas de *Champagne*.
La música tocó el himno de *La Marsellesa*, que fué recibido con palmas.
El *Chato* y *Bambita* pusieron los palitroques que les correspondió.
Crisóstomo *Morrás Esparterito*, cogió los avíos de matar y se fué hacia la bicha. Empleó tres pases muy en circunferencia, dió una estocada al señor aire, un mete y saca navarro y un pinchazo.
«¡Llamó al cielo y no le oyó» y dió otros tres metisacas, una estocada en un sitio que no puede decirse y otra atravesándole el vientre.
A ruego de la presidencia bajó a matar el director de *El Herald de Haro*, dando algunos pases magníficos, un pinchazo en hueso, bien marcado, y media estocada, de la que dobló *Azucarada*.
Se le dió la oreja al simpático Emilio.
La segunda, *Canela*, más pequeña que la anterior, dió algún juego. La banderillero los mismos de antes, y murió a manos del *Chato*, que lo hizo muy bien y con gran valentía.
El público lo sacó en hombros.
En resumen: la fiesta resultó muy agradable, y la comisión debe estar satisfecha de sus resultados.
Los chicos prometen.
¡Venga de ahí!

OTRAS NOTICIAS
Nuestro querido amigo don Tomás del Prado, sufre en estos momentos una nueva desgracia.
Aun no hace cuatro días que vió morir a una de sus hijas y hoy llora la defunción de otra, de la preciosa María Vega.
También don Antonio Miranda ha perdido para siempre a su hijo José Joaquín, de seis años y medio.
Reciban ambas familias la expresión de nuestro sentimiento.

La función religiosa de las flores de mayo, que se celebra a las siete de la tarde en la parroquia de Santo Tomás, se ve en todos los días muy concurrida de fieles.
Sin ninguna protesta han sido proclamados concejales don Juan García y Gato, don Ignacio López, don Fortunato Gil y Garate, don Cesáreo Robres, don Miguel Pasamar, don José Aguirre Villegas, don Ciriaeco Santiago Virumbrales y don Robustiano Arnáez.
Nuestro querido amigo el farmacéutico don Eugenio Mazon, ha visto aumentada su familia con una hermosa niña.
Tanto la madre como la hija gozan de perfecta salud.
Eñhorabuena.
Después de la *corrida* del jueves, estuvo tocando en la Florida la banda municipal, animándose extraordinariamente el paseo.—*Aguilera*.

LITERATURA
Los ojos verdes
Tal vez la cándida ninfa que en el agua se recrea y escondida juguetea del lago en la clara linfa, ostente pura al brillar su pupila misteriosa, la finta maravillosa del divino verde-mar.
Si con tus ojos te engrías es porque sabes muy bien que tienen en el Edén ojos verdes las hurdes; que es verde la alegre falda de la montaña altanera el rosal y la pradera, el árbol y la esmeralda.
Verde en su red de colores luce el iris celestial, y es verde el manto real de la estación de las flores.
Ojos que el amante ansía y a tanto su luz alcanza, que si es verde la esperanza está en tus ojos la mía.
Antonio Grilo.

Calahorra
En la mañana del martes último, una mujer de esta vecindad, Romana Cristóbal, de unos 56 años de edad, fué objeto de una operación de cirugía en el hospital de esta ciudad habiéndose extirpado un tumor de bastante dimensión, clasificado, según la ciencia, *vatehosarcoma* localizado en el hombro derecho o sea en la cara anterior, superior interna de la articulación escapulo-humeral, teniendo necesidad dadas sus adherencias y estado alterado de la extremidad externa de la clavícula, a la resección en parte de esta y al raspado con las cucharillas cortantes,

de algunos músculos y ligamentos etcétera, que se insertan en dicha región; así como también parte del borde anterior y rugosidad de la extremidad de la clavícula y del acromios.
Dicha operación, tan difícil, fué llevada a cabo por el médico don Jorge Martí Puyoles, titular de esta ciudad y ayudando como auxiliares los inteligentes practicantes don Pedro Gil (practicante del establecimiento), don Bernardo Martínez y sus respectivos dependientes Mateo Ibáñez y Berbedeo Abad.
Nos complacemos en hacer pública esta operación por el éxito alcanzado por el facultativo y sus auxiliares, toda vez que hoy la enferma se halla en un estado relativamente satisfactorio.

Se halla entre nosotros la compañía del aplaudido y simpático artista gimnasta señor Carral (don Manuel), el que dará su primera función el próximo domingo 21 de los corrientes en la plaza de toros. Dicho señor Carral trae una verdadera compañía, la cual ha de agradar seguramente al público Calahorran, pues además de ser numerosa, presenta un cartel de primer orden, figurando hermosas artistas entre ellas la simpática *Remigia* con sus difíciles trabajos en la maroma, así que otras señoritas que lucirán sus habilidades artísticas. De los artistas los cuales me aseguran son muy superiores en sus trabajos, figura el celeberrimo Jaime Pasonal, con sus sorprendentes saltos.
Además en esta compañía saben hacer sus funciones en el teatro y no sería extraño dieran alguna y que de hacerlo se presten a un beneficio para algún establecimiento benéfico de esta localidad.

En el escrutinio celebrado el jueves, fueron proclamados los siguientes concejales, cuya clasificación política y número de votos pueden considerarse como definitivos:
Primer distrito.—Don Emilio Redal Diaz, conservador, 225 votos; don Cayetano M. Baroja, republicano federal, 212 id.; don Anselmo Gil Navarro, conservador, 210 id.
Segundo distrito.—Don Teodoro Redal Diaz, conservador, 194 votos; don Ramón Suberán L. de Baró, conservador, 192 id.; don Pedro Rabal Fuertes, fusionista, 135 id.
Tercer distrito.—Don Angel Iriarte Testut, conservador, 184 votos; don Leonardo Sabero, fusionista, 109 id.

A consecuencia de haberle sustraído al conocido comerciante don Valero Inés 175 pesetas en papel del Banco de España, se halla el juzgado de 1.ª instancia instruyendo diligencias en averiguación del autor ó autores, que hasta la fecha no han sido habidos.
El puente de barcas de San Adrián a Calahorra sobre el río Ebro, así como las fuentes de Carbonera, siguen en proyecto, que todos deseamos sean realizados.
Hemos tenido el gusto de ver sosegadamente los toros que han de lidiarse el día primero de junio próximo en esa capital y que proceden de la acreditada ganadería de los señores hijos de Beráin y cuya resena dimos anteriormente, pudiendo asegurar que es un ganado de mucho lazo y bien criado, por lo que es seguro será una corrida de primera, dadas las condiciones del ganado y de las cuadrillas que han de encargarse de ellos, pues según los periódicos de las capitales donde torea, hacen proezas en el arte de Montes los noveles matadores *Gallito* y *Algabeño chico*.—M.

Canales
El lunes celebraron los labradores de esta el patrón del gremio, San Isidro, dedicándole una solemne misa en la iglesia parroquial, pronunciando el venerable párroco don Luis Vicario, al terminar esta una bellísima oración sagrada, llena de sana doctrina y de sabios y cristianos consejos a los católicos labradores.
A las once de la mañana y entre acalorados vivas a su patron, recorrieron las calles, de la población precedidos de la banda de música que dirige nuestro querido amigo y compositor don Francisco Gándaro, situándose después de hecho el recorrido en la plaza mayor donde ejecutó escogidas piezas de su repertorio.
Por la tarde, siguiendo el mismo itinerario salieron parejas de mulas enjaezadas admirablemente y uncidas cual si fueran a labrar, siendo brillante el conjunto por la diversidad de ramos y flores con que estaban engalanadas.
Acto seguido, la música como por la mañana, se colocó en la plaza dando principio a un baile que estuvo muy animado por la mucha concurrencia y que duró toda la tarde.
A las seis se reunieron los labradores en los salones de la Casa-grande para dar principio a una alegre merienda. Hasta en el final de ésta estuvieron correctos y oportunos sin que por un momento habría necesidad de llamarles la atención no obstante estar reunidos ochenta y tantos comensales que estuvieron elocuentes en brindis en honor del Santo.
Acto continuo, don Lucas López, persona respetable de esta localidad y que había de presidente, tomó la palabra dando principio con un brillante y elocuente exordio en el que daba las gracias a la corporación por haberle cedido la presidencia. Seguidamente entró a desarrollar el tema: «La regeneración y el ade-

lanto de los pueblos está en armonía con la unión, respeto y consideración que debe tener el uno al otro».
Terminó el señor presidente su hermoso discurso en medio de atronadora salva de aplausos que resonaron en el salón durante largo rato, siendo además cariñosamente felicitado.
Después de la merienda se organizó un animado baile que duró hasta las dos de la mañana.
El tiempo regular, pues han caído algunos chubascos y la temperatura es buena: el cielo cubierto y es de creer que el campo se remediará, no obstante haber hecho mucho sentimiento.

Revista bursátil
Nuestras previsiones se han realizado: en anteriores revistas veníamos anunciando que el exterior *estampillado* sería un papel de privilegio y que su precio superaría al del interior, y en efecto, el Decreto cerrando el *estampillado* ha producido la realización de nuestro pronóstico, subiendo aquél en la Bolsa de París desde 60'56, el 13 corriente, hasta 63'50 que se cotizó hoy.
Importantes han sido las pérdidas sufridas por los banqueros que venían operando en el arbitraje de una a otra plaza; pues lo que tenían vendido exterior en el extranjero y comprado en este mercado, se encuentran con la pérdida de un tres y medio por ciento en el primero y un dos por ciento en el segundo, y tener que deshacer las operaciones, pues el exterior en el extranjero es oro y el que hay en España es plata desde la publicación del referido decreto.
Justificándose con esto, una vez más, lo que decíamos en nuestra anterior revista respecto del crédito público y acerca de la conveniencia de dar a conocer anticipadamente cuanto se legisle sobre fondos públicos, tanto para impedir estos perjuicios cuanto para evitar jugadas, pues los intereses son dignos de ser atendidos.
Del mismo modo se han realizado las fluctuaciones en baja que desde principios de mes venimos presenciando. Era una consecuencia lógica que, al subir el exterior *estampillado*, tenía que bajar el interior; y hoy doblemente, por cuanto el exterior existente en España no tiene más remedio que convertirse en interior, y el mercado se verá amenazado con la mayor abundancia de este último valor, que vendrá a realizarse.
De idéntica manera prevemos que terminado el arbitraje del exterior—que era uno de los medios de producir francos y libras esterlinas—y una vez que el Banco coloque los 20 millones de dollars, importe de la indemnización yanqui, si las necesidades de situar fondos en el extranjero aumentan, privados de procurarlos por el arbitraje, el cambio internacional subirá.
Las realizaciones del 4 por 100 al contado, tanto en interior como en exterior, continúan en nuestro mercado, y la especulación de este valor queda desde hoy a merced de la abundancia de papel que tenga que realizarse, no existiendo el contrapeso y empuje que producían los cambios que nos mandaban del extranjero, por haber terminado el arbitraje.
En la Bolsa de hoy el 4 por 100 abrió flojo; empezando a 62'35 y el contado a 62'40; pero se vió desde luego que algunos especuladores acaparaban este último y adquirían lo que salía a fecha, quedando a última hora a 63'075 por 100. Explícitase este movimiento por la proximidad de la subasta, que es pasado mañana en la Dirección de la Deuda, y sin duda se ha adquirido el papel necesario para concurrir a ella mejorando cambios.
Si este es el motivo, sus efectos no irán más lejos de la causa que los produce.
Mercurio.

Laguardia
Información mercantil
En el mercado del jueves hubo las siguientes entradas:
36 fanegas de garbanzo, 10 de superiores, 20 de regulares y 16 de medianos; 47 fanegas de trigo común; 11 cabezas de ganado.
He aquí los precios de los principales artículos:
Trigo común, a 48 reales fanega; hembra, a 52; rojo, a 46; maíz, a 36; cebada, 28; lentejas, a 70; alubias, a 72; garbanzos superiores regulares y medianos, a 200, 140 y 120 respectivamente; salvado de 1.ª, a 12; cascarrilla, a 10; y patatas, a 3 reales la arroba.
Líquidos.—Aceite, a 64 reales cántaro; vino tinto, a 18; vinagre, a 10; aguardiente anisado, a 48; sin anisar, 40; espíritu, de 35 a 40 grados, a 60 y 80 respectivamente, refinado a 100, y petróleo, a 60.
Ganados.—Cerdos al destete, a 90 reales cabeza, de 6 meses, a 200, de año, a 400; carneros, a 88; y corderos a 24.
Operaciones en partida.—Hay oferta de 47 fanegas de trigo común, a 49 reales las 94 libras y sólo pagan a 46 fanega habiéndose efectuado la venta de 47 fanegas a 48 reales.
Vinos.—Se han vendido 2.000 cántaras, de 14 a 22 reales una.
Quedan bastantes cubas.

La cosecha se presenta regular. El temporal reinante muy seco, los precios tienden al alza.

Una desgracia

Ocurrió días pasados en la Plaza nueva, y no lejos del portal de San Juan. Al regresar de paseo en un coche de su propiedad, el rico propietario don José María Gortazar, una de las ruedas del carruaje arrolló a un niño causándole lesiones en una pierna.

Parece ser que el muchacho trató de ocupar el estribo del vehículo y al hacerlo con alguna precipitación fué cogido por la rueda.

Se llama Pedro Loza y es hijo del conocido cantero Juan Loza, quien al saber el percance acaecido á su hijo, se excitó en extremo, teniendo raptos de verdadera locura.

Lamentamos muy mucho la desgracia y somos los primeros en desear feliz cicatrización á la herida.

Noticias

Según rumores (de algun crédito) algunos vecinos de Laguardia, han elevado al señor Gobernador civil de la provincia, una instancia solicitando no sea reelegido alcalde el señor Irazu.

Apoyan sus pretensiones, diciendo que el pueblo, desea con vivo interés deponga don Julio su autoridad, pues en las pasadas elecciones ha demostrado aquel, la poca simpatía que le merece su alcalde.

A su regreso de la ciudad de Victoria, hemos saludado al señor García Acha, antiguo redactor corresponsal de La Libertad, en Laguardia.

Sea bien venido. Dicho periódico ha nombrado corresponsal en esta villa al señor don Gregorio Turseta, quien ha comenzado sus informaciones en las elecciones pasadas. Felicitamos al colega.—Castro.

Los repatriados de Puerto Rico

¡A España! Este grito simpático se dejó oír por toda la capital de San Juan de Puerto Rico el día 3 de los corrientes por la tarde, y su eco vino á sentirse en todos los hogares donde habitan buenos españoles, pero pobres y sin recursos para regresar á la Patria.

El origen de esta sorpresa agradable fué un telegrama recibido por el presidente del Casino Español don Ricardo Alonso, del marqués de Comillas, jefe de la Compañía Transatlántica, autorizándole para que embarcaran en el vapor Isla de Panay cuantos repatriados quisieran en clase de tercera, á razón de 20 pesos cada uno; y el señor Alonso, con ese celo y actividad que le distinguen, lo hizo comunicar á todos aquellos que habían solicitado su embarque, al saber que tan patriótico centro estaba recolectando fondos con ese fin.

Como un rayo circuló la noticia hasta por los pueblos limitrofes.

El expresado vapor debía llegar al día siguiente, y, por tanto, el tiempo era corto, apremiante.

Los repatriados con sus familias llegan. El Isla de Panay entra en puerto al amanecer del día 4, y su hora de salida para España se señala para las cinco de la tarde.

Todos se preparan, venciendo mil dificultades, y sobre todo, aquellos que tenían familia y carecían de toda clase de recursos.

Llega la hora de partir. La casa de los Soprinos de Ezquiaga tiene una lanca preparada arrimada al muelle.

Los repatriados embarcan con sus equipajes.

El cuadro es conmovedor. Españoles, con más de cuarenta años en la isla, la abandonan para siempre.

Al partir, se llevan muchos sus mujeres é hijos. Casi todas ellas son portorriqueñas, y, por consiguiente, dejan en Puerto Rico sus familias.

Ya para partir, varios vítores resuenan que todos repitieron con entusiasmo, y la bandera española se desplegó al viento.

Las mujeres lloraban.

Era muy justo.

Nosotros, los nombres, guardábamos en nuestros corazones toda nuestra historia en el país ayer... español cuando á él fuimos; hoy extranjero... cuando lo dejamos.

Llegamos al trasatlántico; nos colocamos como mejor pudimos, y la hora de partir el buque llega.

En el muelle y azoteas hay miles de personas.

Numerosos pañuelos y banderas españolas se avisan, que nos saludan, dándonos sus adiós ipara siempre para muchos!

Tranquilo el mar, el buque cruza las olas, y al poco tiempo desaparece en el horizonte.

Ya estamos haciendo la vida de pasajeros.

El pasaje es numeroso. Un grupo numeroso, simpático y digno de consideración por las circunstancias especiales que concurren, son las muchas mujeres cubanas y portorriqueñas, que casadas unas, é hijas ó parientas otras, siguen la suerte del marido ó cabeza de familia; y aquellos que es simpático y digno porque es lisonjero verlas amantes y ufanas de su nueva patria, pues al nacer, cuando en sus tierras nativas la bandera española; pero hoy, reducida Cuba á la ley de la fuerza y Puerto Rico al Tratado de Paz, son dos países que, luchando el primero en la manigua contra España para conquistar su independencia, y el segundo, por odio á España recibiendo con júbilo á los extranjeros, se hallan por su propio destino á merced de una república que, apoyando la revolución, le dio alas, fuerza y número; y hoy con justo derecho preside de su programa político y cobra el interés de su protección, cumpliéndose así la siguiente sentencia:

«Renegaste de tu patria y madre, y hoy

no tienes lo uno ni lo otro, sino sólo una madrastra, cuyo nombre basta.»

Pero nuestras mujeres é hijas, pues las nuestras son portorriqueñas, no tienen otra Patria que España.

¡Recibid, pues, españoles, á todas como á vuestras compatriotas!

Ellas han sufrido con nosotros. Ellas nos son leales, y de nosotros no podéis dudar.

Ya véis que regresamos pobres todos, después de luchas que no son del momento reseñar. Eso lo hará el tiempo, la ocasión, y, sobre todo, la historia.

R. Llanos.

Rubia... ó morena

Camilo había hecho un viaje á Madrid en busca de novia, juzgando á sus lugareñas paisanas muy inferiores al ideal femenino, con que soñaba.

Su tío aplaudió el proyecto, diciéndole: —Anda, hijo, véte á Madrid, y á ver si me traes de por allá una sobrina que deje vizcas á estas zañas de Templeque.

No hacía una semana que nuestro héroe habitaba en la corte, cuando su tío recibió la siguiente carta, breve pero sustanciosa:

«Querido tío: Ya encontré mi media naranja; es una rubia encantadora, y de seguro que no ha cumplido aún los veinte. Ella, hasta ahora, no me hace caso, pero eso me importa muy poco; yo voy de derecho al asunto, mañana hablo con su padre (porque tiene padre), pido la mano de la chica, él me la concede, arreglo los papeles, me caso, tomamos el tren... y á Templeque por todo.

Con que vaya usted preparando habitaciones para sus sobrinos. Por los dos.—Camilo.

II

Es el caso que, paseando nuestro joven por el Retiro, prendáronle los hechizos de cierta rubieja de ojos lánguidos y afilada nariz, la cual rubia iba del brazo de cierto respetable anciano, con aquel abandono filial, con aquella cariñosa monería que va pregonando á tiro de fusil lo orgullosas que se sienten tan tiernas hijas de tener padres tan guapeles.

Así pensaba Camilo durante el largo trayecto que los siguió hasta que entraron en una casa de buen aspecto... Pero ¡qué hubiera dicho el recién enamorado al enterarse de que, los que él de buenas á primeras había bautizado con los nombres de padre é hija, eran sencillamente marido y mujer?

Matrimonio desigual, convenido; pero no raro, cuando se puede suplir la falta de juventud con la sobra de dinero.

La rubia, que había observado la persecución de que era objeto, no hizo caso alguno de Camilo; el esposo, por cierto, muy miopo, advirtiendo el pegajoso bulo, exclamó con piadoso acento: —Dios le ampare, hermano.

Había tomado al perseguidor de su mujer por un mendigo.

Después de escrita la carta decidióse Camilo á presentarse al que creía padre de su adorada.

Enterado del nombre y apellido del anciano, presentose en su casa con la mayor frescura.

—Don Pantaleón Vidriera?

—Servidor de usted. ¿Qué se le ofrece?

—Me llamo, para servir á usted, Camilo Pérez, tengo veinticuatro años, soltero, natural de Templeque, huérfano y presunto heredero de mi tío.

—¿Y puedo saber el objeto?...

—¿De mi venida? Sí, señor; soy muy claro. Don Pantaleón, usted tiene una hija.

—¡Hable usted bajo, por Dios, joven!—murmuró el viejo, dirigiendo en derredor temerosas miradas.

Y tomando á Camilo por una mano le hizo sentarse muy cerca de él en un extremo de la habitación.

—¿Con que usted sabe que yo tengo?...

—Sí, señor, una hija encantadora de la cual estoy enamorado, loco, perdido, y mi deseo no es otro que casarme con ella inmediatamente y llevármela al pueblo...

—Esas intenciones honran á usted mucho; pero ya que la casualidad le ha hecho conocer á aquella desgraciada criatura, tengo el deber sagrado de anunciarle que su madre... su madre es una mujer de historia.

—¿De historia? No comprendo.

—Sí; quiero decir... de mundo, de vida alegre, ¿comprende usted ahora?

—¿Tampoco.

—¿Por vida de...! Una horizontal. ¿Sabe usted lo que es eso?

—No, señor; pero no importa, yo me caso con la chica.

—¡Joven excelente!

—Es que quiero casarme mañana ó pasado.

—Eso ya es más difícil; hay que arreglar papeles, seguir ciertos trámites religiosos y civiles... En fin, venga usted mañana á las dos de la tarde y hablaremos largamente del asunto.

Con esto se despidieron muy satisfechos uno de otro. Don Pantaleón, sobre todo, estaba contentísimo.

—El fruto de aquellos amores—pensaba—es una espada de Damocles que tengo sobre mi cabeza, pues el día en que mi mujer se entere del gatuperio... se arma la gorda en casa. Por fortuna, este Camilo, que parece un pájaro bobo, cargará con el mochuelo y podré dormir tranquilo.

Don Melitón no contaba con la huésped.

III

Una hora después de la cita se presentó Camilo en casa del señor Vidriera, el cual no estaba, pero solicitó hablar con la señora...

—Esta le reconoció al punto.

—¿Cómo ha tenido usted la osadía de entrar aquí?—le dijo.

—Nada de osadía... He hablado ya con don Pantaleón.

—¿Y qué?

—Que mis intenciones son buenas, y así se lo manifesté al buen anciano... ¡Oh, es persona muy simpática!

—Pero...

—No hay pero que valga, yo la quiero á usted con delirio, con locura; es usted mi media naranja, la mujer que yo había soñado... y como quiera que don Pantaleón me concede su permiso para amarla, para adorarla ¡por qué no se lo he de decir?

—¡Está usted loco!

—Sí; de amor.

—No diga usted disparates.

—Digo la verdad; estoy enterado ya de todo, y soy como de la familia... Sé que su mamá de usted es una horizontal.

Por aquí iban de tan sabrosa conversación, cuando entró el marido.

—Me alegro de que venga mi protector, mi segundo padre—dijo Camilo.—Que él mismo diga si no me ha dado su licencia para...

El señor Vidriera, al ver á Camilo en compañía de su mujer, y á ésta tan sulfurada, comprendió que todo estaba descubierta.

—¿Qué dices á esto?—preguntó ella cruzándose de brazos.

—Que es verdad todo—contestó don Pantaleón anonadado.

—¡No tienes vergüenza ó te has vuelto loco!—gritó la rubia.

—Mujer, la cosa no tiene ya remedio.

—Melitón!

—Ya que lo sabes... ¡qué mil diablos te importa que este joven realice sus deseos?

—Caballero—dijo ella de pronto, enlazando su brazo con el de Camilo.—Pues to que él lo quiere... vámonos de esta casa.

Y ambos se dirigieron hacia la puerta. Por el momento quedóse don Melitón estupefacto al ver aquello, pero de repente se avalanzó á la gentil y desahogada pareja, hecho una furia y repartiéndole moficiones á diestro y siniestro.

—¿Se puede saber, señora—gritó echando lumbre por los ojos—qué ha querido usted indicarme con esa desvergüenza en mis barbas?

—Don Pantaleón—se atrevió á decir Camilo, medio oculto detrás de una butaca—¿No estaba usted conforme en concederme la mano de su hija?

—¿Y qué tiene que ver mi hija con mi mujer? ¡Voto á cien mil demonios!

—De modo que esta joven...

—¡Es mi esposa!

—¡Toma! Si yo creí que era su hija...

—¿Qué hija?—preguntó llena de coraje la señora.

Y como no hubo manera de ocultarle la verdad, deshecho el quid proquo, fué ella la que entonces quería arañar al infiel, acabando por echarse á llorar. Para consolarla le decía su marido:

—No seas tontina... Aquello pasó, y además, este palomino atontado se casará con mi hija y se la llevará á Templeque.

—¡No, señor!—gritó Camilo—A mi me gusta esta hija y no la otra, á quien no conozco.

—Usted, caballero, se casará con la otra ó alojó una bala en esos casos de calabaza... ¡Pues apenas sé yo dar en el blanco!

—Oiga usted, señor Vidriera—dijo Camilo lleno de miedo—¿Su hija de usted es madreleña?

—Sí.

—¿Y bonita?

—¡Veá usted su retrato.

—¡Diablo! Es preciosa... una morena con mucho salero—dijo contemplando la fotografía.

Aquella misma tarde escribió Camilo la siguiente carta: «Querido tío: Como te decía en mi última, me caso, pero mi mujer no será rubia, según te participé, sino morena.—Tu sobrino, Camilo.»

RAMIRO BLANCO.

REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas en los días 18 y 19.

Nacimientos: Modesto Jaime Medrano y Manuel Jaime de la Concepción.

Defunciones: Ninguna.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY 20 DE MAYO.—(Ayuno con abstención de carne.) Santos Bernardino de Sena, cf., Bautilio y Alejandro, mrs., y Anastasio, obs.

La misa y Oficio divino son de la Vigilia de Pentecostés, con rito semidoble y color encarnado.

SANTOS DE MAÑANA 21 DE MAYO.—PASCUA DE PENTECOSTÉS.—Santos Victorio, María del Socorro, Secundino y Sinesio.

La misa y Oficio divino son de la Pascua, con rito doble de primera clase, octava privilegiada y color encarnado.

CULTOS PARA HOY

SANTA MARIA DE LA REDONDA.—Continúa el ejercicio del mes de mayo ó Flores de María con misa á las diez en el altar de la Virgen, y por la tarde, á las 6, Rosario, meditación, ejercicio propio del día, se cantarán las Flores, y se terminará con la Salve.

CONVENTO DE LA ENSEÑANZA.—A las cinco de la tarde, dan principio las Flores con el santo Rosario, meditación y cánticos por las Religiosas y colegias.

CONVENTO DE SAN AGUSTÍN.—Da principio la novena á la Santísima Trinidad á las seis de la tarde con Rosario, novena, gozos cantados y Santo Dios.

El día de la fiesta, á las siete de la mañana, habrá misa de Comunión general, á las nueve y media misa solemne con exposición y sermón que predicará el Dr. D. Modesto Nájera.

CONVENTO DE SAN AGUSTÍN.—A las cinco de la tarde, solemne Salve á la Santísima Virgen, cantada por las Religiosas.

Mañana, domingo, las misas de hora son como á continuación se expresan: EN LA REDONDA.—A las 5, 6, 7 y 8, á las 9 y media la mayor con sermón y á las 11 y 12 rezadas.

EN SANTIAGO.—A las 5 y media, 6 y media, 7 y media y 8. La mayor á las 9 y media, con sermón.

EN PALACIO.—A las 6, 7 y 8, á las 9 y media la mayor.

EN EL SEMINARIO.—A las 11.

EN CARMELITAS.—A las 8 y media.

SIERVAS DE JESÚS.—A las 7.

AVISOS Y NOTICIAS

Nota de los asuntos que ha de tratar el Ayuntamiento en la sesión de hoy:

1.º Miguel Dabán y Cándido Velasco, solicitan pensión para la lactancia de sus hijos.

2.º Extracto de los acuerdos del mes de febrero.

3.º Benito Suvero, solicita vecindad.

4.º La comisión de Consumos informa sobre el proyectado concierto con el señor Mayoral para el hielo de su fábrica.

5.º La comisión de Hacienda emite dictamen sobre la concesión del terreno para don Antonio Rodríguez.

6.º Expediente de excepción del mozo Nicolás Ramírez Medel.

Para camisas de verano acaba de recibir el dueño de «La 25.000», un surtido muy grande de percales, céfros y batistas de colores tan variados y de tanta novedad que es difícil apreciar cuál es más bonito y elegante. Mercado, 28 (casa del doctor Luque).

Anoche sobre las diez alarmaron á los vecinos de la Travesía de San Juan las voces de auxilio, pedido por una mujer dueña de una tienda de pimientos. Al acudir el juez municipal señor Barrón, inspectores de vigilancia señor Balmaseda y Cuesta y el de Policía urbana señor Franco, pudieron apreciar que en la casa nada de particular había ocurrido, sino que la pobre mujer, creyendo oír un suspiro (según su declaración) dentro, supuso que había ladrones en las habitaciones y pidió auxilio á los vecinos.

Con tal motivo se iaglomeró mucha gente en las inmediaciones de la casa y un joven estudiante del seminario intentó arrojarle á la calle por el balcón del primer piso en donde se hallaba.

Buena prueba del gusto que distingue á la modista de sombreros Lola Pérez, es el crecido número de encargos que recibe todos los días. A su establecimiento acaban de llegar las formas de sombreros que recomiendan los más elegantes figurines para la próxima temporada. «El Nuevo Modelo», Mercado, 33, 1.º (zapatería de Simón Pérez).

Ayer ocurrió un accidente desgraciado en Murillo.

Un vecino llamado Fernando estaba escaibando en un cabo de conejos cuando se desprendió una gran porción de tierras dejándolo enterrado: un hijo que con él estaba fué al pueblo á dar cuenta del accidente.

El desgraciado deja á su viuda con cinco hijos y en estado interesante.

PERDIDA.—La persona que haya encontrado una sombrilla de seda azul oscuro, con puño de porcelana de Sajonia y plata, puede entregarla en el muro de los Reyes, 11, entresuelo, donde se le gratificará.

El martes próximo les será abonado á sus dueños en la casa Consistorial de Zorraquina, por la sección de Obras públicas del Estado, el importe de las fincas expropiadas para la construcción de la carretera.

El Odol tonifica las encías.

Los inspectores de vigilancia se ocuparon ayer en recorrer las casas sospechosas indagando sobre las personas de conducta dudosa las cuales serán expulsadas de la población si no hubiera posibilidad de ponerles á disposición del juzgado, por no hallar suficientes méritos para ello.

Perfectamente nos parece que se haga una limpia en Logroño de gentes que para nada úni sirven á la sociedad.

CONSERVAS FINAS DE CARNES PESCADOS Y FRUTAS Coloniales de B. Leita

Ha fallecido en Santander la tierna niña Eufemia Salcedo, nieta de nuestro estimado paisano don Eustasio Sierra, á quien acompañamos en su dolor así como al resto de su apreciable familia.

Pérdida El día 11 del actual, desapareció de la dehesa del pueblo de Taniñe (Soria), un niño negro, de cuatro años, alzada seis cuartas y media próximamente, herrado de las manos, tiene en la mandíbula inferior un diente picón y está castrado.

La persona que tenga noticia de su paradero, se servirá avisarlo á su dueño Eduardo Martínez, vecino de Taniñe, quien gratificará.

Como remate de la fiesta taurina que los socios de «La Amistad» celebrarán el domingo, habrá en los salones de aquella sociedad uno de los agradables bailes á que tan aficionados son sus socios, desde las nueve y media de la noche á la una de la madrugada.

Se han recibido morcillas y chorizos extremos; el exquisito embuchado de lomo en el establecimiento de la señora viuda de H. Arza.

Nos dicen de Alfaro que en la tormenta que descargó el jueves al medio día sobre aquella ciudad ocurrió un accidente muy extraño, aunque no sea completamente nuevo.

Estaba el vecino Jorge Echegoyen en el balcón de su casa (calle Mayor) cogiendo agua de lluvia, cuando cayó sobre él un rayo cogiéndole desde el cuello hasta al pie izquierdo todo lo largo del cuerpo por su lado anterior: le quemó el pelo del pecho y piernas, pero al parecer no le produjo otra lesión, siendo su estado relativamente satisfactorio.

Enseguida acudieron los médicos señores Mariu y Pérez Ordoyo, prestándole los auxilios que necesitaba. También acudió numeroso público que se extrañaba del fenómeno.

El mudado que produjo esta descarga ha causado mucho daño en el viñedo, especialmente en el término del Cascajo donde ha caído piedra en abundancia, destruyendo panpanos y hojas. Hay que advertir que estos términos ya sufrieron con las heladas tardías.

El Opal-Pasta absorbe las manchas como el papel secante la tinta.

Vinagre de yema, para mesa, confeccionado con vino de Jerez, se vende á 0,25 pesetas la botella de tres cuartos de litro. Ultramarinos 25.000, Mercado, 31.

Quesos Rochefort, frescos—Viuda H. Arza.

ALFABETO DE LA BORDADORA.—Letras, cifras, dibujos, ornamentos, todo lo contiene un álbum muy interesante á las bordadoras. Almacén de Román Maguregui

Extracción sin dolor, Gurrea dentista. Mercado, 37.

Las bronquitis, por crónicas que sean, ceden con el uso de las pastillas Morello. Farmacia Piquer y principales.

FILTROS amianto sin presión y con presión, sistema Pasteur, se han recibido en el almacén de Román Maguregui.

E. GONZALEZ

Cirujano dentista

SAGASTA, 14.—TELÉFONO 93.

En el acreditado comercio de novedades de José Urresti, se ha recibido un inmenso surtido en adornos fantasía para la presente temporada. Aconsejamos á las señoras visiten dicho establecimiento. José Urresti, Portales, 92, Logroño.

En el Blanco y Negro se ha recibido jamón en dulce, cabeza de jabalí, salchichón de faisán, Pate-foie-gras, Pollo, Milán y Vich, solomillo embudo, butifarra de lomo, blanca y chorizo de Pamplona.—Ultramarinos finos, Mercado, 24, Teléfono 95.

Nos dicen de Viana que el lunes celebró la Hermandad de San Isidro la festividad de su patrón. Hubo procesión con la nueva efigie del Santo, que es hermosa y la costeó el doctor en farmacia señor Garvalena (q. e. p. d.); después misa mayor con un notable sermón que pronunció el presbítero don Valentín Múgica que cantó las grandezas del Patrón de la Corte de España. A continuación los cofrades de la Hermandad precedidos de la música se trasladaron á la morada del acomodado propietario don José María Ancoña que en unión de don Silvestre García figuran como Mayordomos de la Cofradía, donde se obsequió con un refresco al numeroso cortejo, siendo aquellos felicitados por su comportamiento así como el sacerdote señor Múgica por la oración que pronunció. Después los referidos Mayordomos dieron un banquete compuesto de 18 cubiertos en el que se pronunciaron varios brindis, recibiendo plácemes por su inspiración poética la señorita María Ancoña: hubo muchos aplausos.

Por la tarde tocó la música en la plaza de los Fueros.

Los que empleen los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, pronto se hallarán libres de los dolores agudos que padecen.

En el mercado celebrado ayer en esta capital se vendieron los granos á los precios siguientes: trigo, de 45 á 48 reales fanega; cebada, á 24 y medio y 25; avena, á 17; habas, á 30, y alubias del riñón, á 80.

Después de comer, LICORORO una copita de Henri Garnier, & C.º PASAJES (Guipúzcoa)

La Audiencia de Pamplona ha dictado sentencia condenando á Sotero Heredia, guarda de campo de Arróniz, por muerte violenta de Juan Villafranca, á doce años y un día de reclusión temporal, accesorias, indemnización de 2.000 pesetas á los herederos del interfecto y costas.

A LOS SORDOS.—Una señora rica, que ha sido curada de su sordera y de los zumbidos del oído por los Timpanos artificiales del Dr. Nicholson, ha remitido á su Instituto la suma de 25.000 francos, á fin de que todas las personas sordas que no dispongan de medios para procurarse los Timpanos, puedan adquirirlos gratuitamente.—Dirigirse á L' INSTITUT NICHOLSON, «LONGOTT», GUNNERSBY-KY, LONDRES, W, INGLATERRA.

El tribunal de oposiciones á las escribanías vacantes en el distrito de Burgos ha formulado las siguientes ternas para cubrir dos en esta provincia:

Cervera del Río Alhama.—Don Ramón Hernández Ruiz, don Tomás Ortiz Urbina y don Herminio Braceras Perdigüero.

Torraçilla de Cameros.—Don Máximo Alvarez Linares, don

Vaquería Suiza de Mayoral y Ripoll

VARA DE REY, 17, (Casa del señor Amusco)

Se vende leche de vaca suiza, garantizando su pureza y se sirve á domicilio desde medio litro en adelante á 40 céntimos litro, en vasijas precintadas por las cuales no se exige aumento de precio, no perteneciendo á esta vaquería las que no se presenten con dicho requisito. Fijarse bien que el precinto lleva por un lado "J. M." y por el otro "Logroño". Se reciben avisos Mercado, 4, pral. Horas de ordeño: 6 mañana y 5 tarde.

La Viuda de Chaparro

Novela original de Luis Taboada

Pamplinas, por Vital Aza

De venta en la librería de la viuda de Venancio de Fabio, Portales, 50.

Si coméis, bebed vino de dos años, muy superior. Se vende en la calle de San Agustín, núm. 19, á 18 reales cántara; Claret, á 20 reales.

Medicina legal de Mata

Se vende una obra de este autor en cuatro tomos, encuadernada en pergamino. Informarán en la calle Mayor, 35, segundo.

Se venden seis gallinas y un gallo. En esta imprenta informarán.

Herrero y Riva, Banqueros

Compra de oro.—Giro de letras sobre España, Ultramar y Extranjero.—Compra y venta de valos, res cotizables en Bolsa.

Modista madrileña

LOLA BLANCAS, confecciona toda clase de trajes de señora y niños á precios económicos. Mercado, 21, tienda, al lado de la farmacia del señor Iniguez.

Practicante de farmacia

Se necesita uno para la de don Roberto Abad, de esta capital, que tenga de 20 á 30 años de edad y esmerada práctica. Al que reúna estas condiciones se le dará buena asignación.

NODRIZAS

Una de 32 años y leche de 15 días, desea criar en su casa. Posada de San Antón, informarán. Para criar en Laserna, hay una casada, con leche fresca, que desea criar en su casa. Informarán, Rodríguez Paterna, 8, tercero. Coltera, de 20 años de edad y leche de dos meses, desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de Herreras, núm. 28.

LÁMPARAS

DE INCANDESCENCIA, ELÉCTRICAS

1.300 horas de duración

se han recibido en gran cantidad en el almacén de

Román Maguregui

Hay carruajes concluidos y en construcción y se hacen reparaciones en los mismos á precios sumamente arreglados. Cecilio Bugeo, Fernández del Campo, 14, Bilbao.

Ganga positiva

En 20.000 pesetas se ceden 3 casas en esta ciudad; la llamada de doña Elena, calle de Rodríguez Paterna, núm. 30, y las núms. 4 y 6 de la calle de San Roque, cuyas casas rentan 1.700 pesetas anuales. Para condiciones de trato, dirigirse á don Victoriano Cantero, Veterinario.

Carbonería

Se traspasa en venta, por asuntos de familia, la que se halla establecida en la calle de Herreras, núm. 47. En la misma informarán.

Ventorrillo

Se vende vino y aguardiente y se sirve de comer, en el carretero de Laguardia, ventorrillo de Las Norias.

Modistas

En el taller de Tecla Martínez se necesitan oficiales y aprendizas.

Se venden

un edificio llamado Venta de «El Encino»; un olivar de cuatro fanegas frente á aquel, con casa dentro de la finca, y otro olivar de tres fanegas en término de La Poya. Dará razón el procurador don Ramón Vidaurreta, muro de las Escuelas, 14, segundo.

BENEDICTINE

LICOR EXQUISITO

Tómese una Copita, después de la Comida, ayuda la Digestion y no irrita.

Cazadores

Hay de venta buenos cachorros raza Poitier, en la calle de San Juan, posada de la Ventosina; llegarán hoy, y estarán hasta mañana domingo por la tarde.

Movimiento de enfermos habido en el Hospital provincial el 19 de mayo de 1899.

PAISANOS	Existencia anterior	Entradas	Salidas	Perdidos	Quedan
Varones	55	4	1		58
Mujeres	51	1	1		51
MILITARES					
De esta guarnición	49	5			54
De Ultramar	2				2
Total	157	10	2		165

H. Sánchez G. de Alconedo

OCULISTA

Calle del Mercado, 37, 3.º.—LOGROÑO
Consulta diaria y operaciones, de 11 á 1 y de 3 á 4.
Gratis á los pobres.

EMULSION

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfato de cal, sosa y hierro, PÉDID en la farmacia de Martínez Iniguez, Mercado, 21, Logroño.

RUIZ CIRUJANO-DENTISTA
Mercado, 39, pral., Logroño.

Telegramas

DEL CÍRCULO LOGROÑÉS

Madrid, 19

Ha llegado al Ferrol el ministro de Marina.

Mañana asistirán los Reyes á Aranjuez con objeto de presenciar las maniobras de los Alumnos de Infantería.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Madrid, 19—10 n.

Un desafío

Se ha verificado un lance entre dos comandantes de infantería de que últimamente se han ocupado los periódicos. Hasta ahora se ignora el resultado.

De viaje

Ha llegado al Ferrol el ministro de Marina con objeto de visitar aquel arsenal.

Después se cree que regresará á Madrid.

Un suicidio

Ha puesto fin á su vida el señor Valcárcel, cajero del ferrocarril del Mediodía.

Inmediatamente se ha hecho un arqueo extraordinario en la Caja, resultando un desfalte de seis mil duros.

Barco apresado

Los yanquis han nombrado comandante y dotación para el crucero «Isla de Cuba» que pertenece á España y fué embarrancado en el combate de Cavite.

Fin de una huelga

Ha terminado la huelga de los carteeros de París, habiendo vuelto todos ellos á prestar servicio.

Más impuestos

Telegrafían de París que el señor Silvela ha declarado al redactor de un periódico francés que el Gobierno no piensa en hacer empréstito alguno para nivelar el presupuesto ni con otro objeto.

Calcula el déficit en unos trescientos millones de pesetas y lo enjugará aumentando algunos de los impuestos existentes y creando otros nuevos, entre ellos uno sobre el azúcar y otro sobre las utilidades.

Contra las recompensas

Uno de los diputados electos ha presentado ya en el Congreso una proposición pidiendo que para lo sucesivo se ponga término á toda recompensa militar que grave el presupuesto, sin que se puedan conceder en paz ni en guerra mas que cruces y condecoraciones honoríficas.

De Cuba

Telegrafían de la Habana que el general americano Brooke ha conseguido llegar á un acuerdo con Máximo Gómez para procurar el desarme de las fuerzas insurrectas.

Máximo Gómez publicará un manifiesto excitado á los cubanos á que no acudan á las armas para obtener la independencia de la isla y confíen en los Estados Unidos.

El mentir de las estrellas

El general Ottis afirma que los tagalos están ya cansados de la guerra y buscan el medio de entenderse con los americanos.

Añade que los jefes filipinos le piden que haga llegar hasta ellos proposiciones de paz, que serán estudiadas con ánimo de aceptarlas si son convenientes.

Bolsa

	cotización de ayer	de hoy
4 por 100 interior al contado.	63'15	63'00
» » fin de mes.	63'00	00'00
» » exterior.	69'35	69'25
» » amortizable.	72'40	00'00
Cubas 1886.	66'58	67'90
» 1890.	57'45	58'90
Aduanas.	93'50	94'00
Filipinas.	75'25	75'50
Banco de España.	413'00	413'00
Cambio con París.	19'10	19'00

Madrid, 20—3 m.

La obra de Dato

Se conoce á grandes rasgos el presupuesto del ministerio de la Gobernación: en él se aumentan los créditos destinados á vigilancia en las poblaciones, y el personal de correos. A pesar de esto se reduce la cifra total del presupuesto, en relación á los anteriores.

La de Polavieja

Al Consejo que se celebrará el lunes, llevará para su aprobación el ministro de la Guerra, el decreto sobre reformas en el ejército.

Igual es

El ministro de la Gobernación ha manifestado que el Gobierno no ha tratado aún de la redacción del Mensaje ni del orden de su discusión en las Cámaras.

Dimisión

Le ha sido admitida la dimisión al Gobernador de Málaga.

Un duelo

Hay pendiente un duelo entre don Cristino Martos y el comandante de marina señor Cubells. Las condiciones del desafío se asegura que son terribles.

SATURNINO ULARGUI É HIJO

BANQUEROS.—LOGROÑO

Compran oro á los cambios del día. Giro de letras sobre España y Extranjero.
Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa.

Arriendo En la calle del General Zurbano, se arrienda un piso principal. Darán razón, Muro de Carmelitas, 2, principal.

Tienda Se arrienda una en la calle de San Juan, 41. Informarán en la misma casa, segundo piso.

—Hablamos bajo, por amor de Dios. Cuando le encontré á usted en Lyon, yo también iba á Italia; hallándome en Venecia, y oyendo ponderar á muchas personas los talentos y hermosura de la princesa Cabalcanti, el amor el despecho, la esperanza, ¿qué sé yo?... en fin, vine aquí, y con ayuda de un soberbio traje y de un mombre supuesto, he logrado enganar al maestro de ceremonias é introducirme en palacio; pero á nadie conozco, y temo que mi aislamiento en medio de tanta gente inspire algunas sospechas. Tenga usted pues, la bondad de venir conmigo hasta que salga la princesa. Entónces... allá veremos.

—Cualquiera que sea su proyecto de usted—respondió Luis con frialdad,—desde ahora lo tengo por absurdo, con tanto más motivo, cuanto usted no conoce á la princesa, y su aventura con ella es un sueño ó una ficción.

—¿Qué significa ese tono?—dijo, Dortan montando en cólera—en vez de servirme, viene usted á insultarme?

—¿No es usted relojero?—preguntó Luis.

—¡Yo relojero!—exclamó Dorian estupefacto.—Hace un momento oí decir á una dama que padece usted una inflamación cerebral, y veo en efecto que está usted delirando.

—¿Que estoy delirando!—repuso Saint Julien.—Veamos: ¿quién es usted? ¿de dónde conoce á la princesa? Deme su pata de honor... Sí, tiene usted razón; creo que estoy loco.

Sentáronse juntos en un banco: después de una breve pausa, y habiendo reflexionado sobre aquel inesperado encuentro, ocurriósele á Saint Julien una idea singular.

Cansado del penoso papel que estaba haciendo á sus propios ojos, trató de persuadirse de que real-

Aquella noche había baile también; habiéndose efectuado una aparente reconciliación entre la princesa y el duque de Gurk, aquella fiesta debía coronar el mes consagrado á los placeres.

Vió Saint Julien el ala principal del edificio que miraba al Ceina espléndidamente iluminada; los acantos de la música llegaban á sus oídos, y desde el ala oscura en que se hallaba, podía ver pasar y repasar por las anchas ventanas del salón del baile los magníficos trajes, las plumas, gasas, diamantes y bordados de las damas y caballeros: dos ó tres veces le pareció reconocer el traje griego que casi siempre llevaba la princesa.

Aquel espectáculo exasperó de tal suerte su dolor, que resolvió salir de su inacción, aunque tuviera que echar la puerta al suelo. Pero sin duda se acababa de mudar la consigna, porque la primera puerta á que llegó no le ofreció la menor resistencia, y se halló en los corredores escasamente alumbrados.

Quiso penetrar en el baile, pero no se lo permitieron porque no estaba en traje de ceremonia. Bajó entonces precipitadamente la escalera principal, y á poco rato de estar en el jardín, un personaje nuevo en la corte, pero que Saint Julien se acordó confusamente de haber visto en otra ocasión, se acercó á él, y le pidió con empeño que le concediese un momento de conversación á solas.

—Me parece que su fisonomía de usted no me es desconocida—dijo Luis siguiéndole á un sitio apartado.—¡Sí! No me engañó; usted es Carlos de Dorian!

—¡Silencio!—le dijo el viajero pálido con aire misterioso,—si mi nombre llegase á oídos de la princesa, tal vez haría que me echaran.

—¿Y qué le trae á usted aquí?

amigo, á mí que no la conocía? Max merece todo su amor por su confianza; pero ¿á quién sino á él, ha dado el derecho de creer de esa suerte en ella sin ser ridículo? ¡Ah! hubiera sido preciso adivinarla! Demasiado exigente ha sido en verdad. ¿No debió conocer el amor que, á pesar de mis sospechas, ardía en el fondo de mi corazón? Aquel odio, aquella sed de venganza, aquella locura que me impelió al crimen, ¿no eran las consecuencias de una violenta pasión?... ¿Estoy solo aquí? ¿No está escondida detrás de esa pared para ver y oír lo que hago y digo? Quintilia, ¿me escucha usted? ¡Pues bien! ¡Escúcheme! ¡Soy un miserable!... Estoy desesperado!...

No pudo decir más y se dejó caer sobre una silla, derramando un torrente de lágrimas.

Ningún rumor, ningún movimiento respondió á sus sollozos: sólo á la media luz que despedía la lámpara de alabastro, tendía sus tristes miradas sobre aquel gabinete que le recordaba los días más venturosos de su vida.

—¡Oh! ¿qué le diré para disculparme?—pensaba el desgraciado entre sí,—¿cómo podré hacerla olvidar el más grosero insulto que puede hacer un hombre á una mujer honrada?

Ocurrióle en su incertidumbre la idea de conformarse á las órdenes de Quintilia, esperando hallar entre sus papeles alguna carta de la princesa para él, pensamiento que le hizo palpitar de alegría.

Abrió la papelería, y leyó por encima todas las cartas que contenía. No había entre ellas una sola línea para él.

CURACIÓN segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos de estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimientos y no hayan encontrada alivio con los demás tratamientos. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y bonifica. EL

ELIXIR ESTOMACAL

DE SAIZ CARLOS cura el dolor de estómago, los ardores acedias, vómitos, estreñimiento, diarreas, úlcera del estómago, dispepsias, y catarros intestinales. Botella 5 pesetas. EN MADRID. farmacia de Sáiz de Carlos, Serrano, 30 y M. García; y principales boticas de España, Ultramar y América. En Logroño, D. Patricio Gómez y Sr. Fernández.

Gran fábrica de chocolate LAS BARGAS de los hijos de Isidro Aguirre MUNILLA

Estos productos se recomiendan por sus *clases especiales* y se venden en esta capital en los puntos siguientes: Comercio de don Eugenio A. Fouché; tienda de ultramarinos de don Felipe Palacios, calle del Mercado; íd., íd., de Basilio Sáenz, calle Mayor; tienda de quincalla de doña Francisca Mendiola, portallillos.

VENÉREO FLUJOS
por antiguos que sean

SANDALO CLIN

Tómase de 9 á 12 Cápsulas al día.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

Fundición de hierro y talleres de construcción de máquinas de SALUSTIANO MARRODAN

ESPECIALIDAD EN PRENSAS PARA UVA Y OLIVA, SISTEMA **Victoria**

GRAN FÁBRICA DE Camas y jergones de hierro movida á vapor

Inmenso surtido en jergones y camas de hierro, sólidas, elegantes y á los precios más bajos que se conocen. Caloríferos y accesorios para los mismos. Cocinas económicas, etc., etc.

Arados para la agricultura: Vitis, La Vid, Jaén, etc. y toda clase de piezas sueltas para los mismos.

Calle de las Delicias, núm. 11, esquina á la de Soria, núms. 2, 6, y 8 en LOGROÑO

NO MÁS FUEGO Á LOS CARALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis, sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR: Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 3 reales en sellos de correo.

Sociedad Farmacéutica Española BARCELONA

Línea de vapores Serra y La Flecha

Salidas semanales de vapores-correos entre Santander y la Isla de Cuba

Salen de Santander todos los miércoles para Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Cárdenas, Sagua la Grande, Guantánamo: Trinidad de Cuba, Manzanillo, Gibara, Nuevitas y Caibarién, admitiendo carga y pasajeros. Los vapores nombrados á continuación ó otros serán despachados como siguen

LÍNEA DE PUERTO RICO

17 de mayo saldrá de este puerto el magnífico vapor **Cecilia** su capitán D. Rufino Cartea, admitiendo carga y pasajeros, sin trasbordo para SAN JUAN y otros puertos de la Isla.

ADVERTENCIA.—Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para su embarque, debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Con cada remesa deberá acompañar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, VALOR, DESTINO Y CONSIGNACIÓN; indicando si ha de asegurarse de riesgo MARÍTIMO el cual puede hacer esta Agencia con la MAYOR ECONOMÍA.

Para solicitar cabida y demás informes dirigirse á su consignatario DON FRANCISCO SALAZAR, Muelle 12. Teléfono número 37.—Santander.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

PREMIADO CON MEDALLAS DE ORO Y PLATA EN LAS EXPOSICIONES AVIGNON 1890, LYON 1894, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896

EL VOLCAN

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre del Mildew; y del Antracnosis mezclándolo al sulfato de cobre.

Destruye ó alejala hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles. Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada ésta aún, con el empleo de la Azufradora Biabaux, que se vende en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición. Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos al Agente general

Sres. SCHLINBERK Y THIBAUDIER.—Ferlandina, 71.—BARCELONA

En Logroño: Don Eugenio Fernández, Mercaderes, números 26 y 28 y Herrerías, 1 y 3, y Señora Viuda de H Arza.

DOLOR

Aviso Durante los días 14, 15, 16 y 17 de mayo, se hallará en MADRID el autor de este utilísimo producto, y recibirá de 10 á 1 en el Hotel Peninsular, (Mayor, 43). Como dispone de poco tiempo, suplica sólo se le dirijan quienes estén plenamente convencidos de la utilidad y efectos de la Fina-poro-membrana Ramon; los que duden, consulten con médico de su confianza ó pidan el opúsculo que se envía gratis. CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

REUMÁTICO, INFLAMATORIO, NEURÁLGICO, GOTOSO afecciones catarrales y las producidas por cambios atmosféricos. Curación radical y absoluta, inmunidad, inmunidad infalible, usando la FINA-PORO-MEMBRANA RAMON (inspirada por el glorioso sabio Dr. Letamendi). Pidase en las buenas camiserías. Se dan y envían prospectos. CARMEN, 38, 1.º—BARCELONA.

COMPANIA HAMBURGUESA Sud-americana

Vapores correos al Brasil, Río de la Plata, Montevideo y Buenos Aires, los días 5, 15 y 25 de cada mes.

33 vapores de la Compañía admiten carga y pasajeros desde Bilbao á Vigo á precios económicos.

En Logroño para adquirir billetes y cabida en el vapor para carga, dirigirse á D. Waldo González Díaz, Muro de las Escuelas letra B, 3.º; en Bilbao Don Edmundo Couto y C.º admiten carga para todos los puertos del globo.

Timbres eléctricos Y MATERIAL PARA SU INSTALACIÓN

Pilas eléctricas de todas clases EN LA RELOJERÍA DE TOMÁS TERESA GARCÍA

SUCESOR DE BERGERÓN SAGASTA, 1 Y COLEGIO, 11, LOGROÑO

La Gran Bretaña

ALMACEN DE CAMAS Y MUEBLES DE TODAS CLASES

Calceterías, 7, Plaza del Mercado

Primera casa para la venta de Camas inglesas y del país, Jergones de muelles, Colchones de lana de 1.ª, Sábanas de un ancho, Mantas superiores de Mallorca, Cunas, Sillas.

Ventas al contado y á plazos desde una peseta semanal sin fiador muchas veces

Perchas, Lavabos, Mesitas de noche, Armarios roperos, Cómodas, Espejos, Mecedoras de Viena, Bañes, Maletas, Mesas de camilla, Camas de campaña y otra ininidad de artículos á precios arreglados.

UNICA CASA EN LOGROÑO

LA GRAN BRETAÑA

CALLE DE CALCETERÍAS, N.º 7

TOS

Desaparece con las pastillas pectorales de Rincón, Favorecen la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de los bronquios y opresión de garganta. Dos reales paquete.—Estufa, 14, Farmacia, Bilbao. En Logroño, Farmacia Iñiguez, Mercado, 21.

BOCA, GARGANTA, VOZ PASTILLAS F. PRIETO DE GUAYACINA Y MENTOL

De efectos rápidos y seguros para combatir las enfermedades de la boca y garganta, tos por irritación y de las primeras vías respiratorias, ronqueras, afonía, coquillo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, picor, sequedad, etc.

Se recomienda muy especialmente á los fumadores, sacerdotes, oradores, cantantes, profesores y á toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz. No contienen clorato de potasa, que con el continuo uso debilita las mucosas del estómago. Nuestras pastillas, lejos de debilitar el estómago, son un precioso tónico de las vías digestivas. Caja una peseta.

De venta en las principales farmacias. En Logroño: farmacia de D. Patricio Gómez

El Estómago Artificial

O POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta, y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, senolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc. bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales; cesando pronto las diarreas con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infectarse, así todo estado diarreal ó debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

CURA la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptsas. 7'50 la caja; 4 ptsas. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arsenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pidanse folletos.

Max no ha podido darnos detalles circunstanciados sobre lo que contenía su papelera.

Tampoco Saint Julien se explicó nunca sobre este particular pero debía ser una colección de cartas autógrafas dirigidas á la princesa, pues sabemos de positivo que, luego que hubo terminado aquella lectura, se cubrió el rostro con ambas manos y quedó sumergido en profundas reflexiones, que cogió en seguida la pluma y escribió lo que sigue:

«Faltaba añadir un testimonio á estos, y se lo doy voluntariamente, señora.

De rodillas en su estancia, solo, y devorado el corazón de remordimientos, declaro que he sido infame con usted, que he pagado sus beneficios con la más negra ingratitud.

Fácil me sería hacer como todos aquellos cuyas firmas he visto en estas cartas, es decir, no someterme á una desgracia merecida, diciendo á cuantos quisieran oírlo que he sido amante de usted; todos lo han dicho, sin curarse de las pruebas de lo contrario que dejaban en sus manos. Sabían que no le permitiría á usted su noble carácter hacer uso de ellas y así la han calumniado impunemente. Yo he sido más criminal que todos ellos, pero no seré tan vil; no responderé con una infame conrria á los que me pregunten qué ha pasado entre usted y yo durante seis meses de intimidad; antes les diré: «Pidan á Quintilia que les enseñe el testimonio de mi conducta, que tiene en sus manos.» ¡Oh! sí; recibía usted este testimonio, señora, como una expiación de mi crimen, como el grito de una conciencia despedazada por el dolor de haberla ofendido.

Me otorgó usted la casta protección de una hermana y yo la recompensé con insultos y ultrajes; merezco todos los castigos que quiera imponerme; pero crea que no hay ninguno más humillante ni

más cruel que el que yo me impongo firmando este escrito.

LUIS DE SAINT JULIEN.

Luis, habiendo dejado este papel sobre los otros, se paseó por el cuarto con profunda agitación.

La hamaca suspendida en medio de la estancia; la lámpara mustia y triste, el abanico de plumas de pavo real olvidado en el suelo junto á una chinela bordada de plata y oro, un resto de perfume que embalsamaba el aire, las doce que daban en el reloj del palacio, todo recordaba á Saint Julien el momento fatal en que le impulsó su error á una odiosa tentativa. Con sus remordimientos y su desesperación, su amor se reavivaba más profundo y más grave; arrodillóse junto á la hamaca y besó la chinela como una reliquia.

—No hay nadie aquí para compadecerme?—exclamó con vehemencia—porque aún soy más desgraciado que culpable. ¡Oh! vea usted, vea usted mis lágrimas, ¿oree usted que no son sinceras? Quintilia; si me oye usted, tenga compasión de mí Gina, Gina, ¿no me oye usted tampoco? ¿no quiere interceder por mí? Y usted, Max, usted que es feliz, ¿no será generoso conmigo? No me perdonará para que su Quintilia, su esposa me perdone también? ¡Ah! la amo, la amo con pasión, pero soy amigo de usted y no tengo celos y me resigno á sufrir y á llorar!... ¡Usted puede llevarlo á mal, porque bien sabe que estaba loco, bien vio usted lo que sufría mi amigo! No lo es usted ya? ¡Spark! ¿dónde está usted? ¡Solo en usted esperó!... ¡Spark! ¡Spark!... Cansado de apurar inútilmente sus fuerzas contra la puerta inflexible, dejóse caer desalentado junto á la ventana entreabierta.

mente no era culpable, de que Quintilia acababa de engañar de nuevo, y de que la llegada de Dortan era una circunstancia fatal, una previsión del destino para retirarle del abismo en que iba á precipitarse de nuevo: su desconfianza innata se despertó en él con todas sus objeciones y sus dudas. En verdad nunca había visto bien explicada la historia del reloj; podía ser muy bien que la princesa amase á su marido, y lo prefiriese á sus amantes; pero también era posible que se buscara á veces ciertas distracciones, sobre todo, en el misterio y la impugabilidad. Con el carácter de Spark era esto tan fácil!

Esta idea, confusamente improvisada en su cabeza, le movió á hacer mil preguntas á Dortan, y tenían las respuestas de este tal carácter de verdad, que no sabía realmente el pobre Luis á qué atenerse.

—Pero, en fin—le dijo,—¿por qué no la habló usted en Lyon cuando la vio entrar en su coche?

—La vi, la reconocí, y estoy cierto, ciertísimo, de que era ella; pero me miraba con aire tan asombrado, afectaba tan admirable de no haberme visto en su vida, que la verdad, me turbé, y el temor de dar una campanada me impidió...

Lanzó en esto Dortan un grito, se puso en pie, volvió á sentarse al punto, y asiendo del brazo á Luis le dijo, con voz apenas inteligible:

—¡Allí está! ¡Sí! ¡Ella es, ella es!

—¿Dónde?—preguntó Saint Julien con ansiedad mirando á todas partes.

—¡Cómo! ¿No la ve usted?—dijo Dortan bajando la voz cada vez más,—allí, á pocos pasos de nosotros... vestida de sultana...

—¿La que acaba de dejar caer su abanico para que le coja aquel chisgarabís?

—La misma.